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トランス健保の不支給処分、取消 

「柔整施術を整形外科で相談せず」問題なし 

患者・柔整師側の不服申立て、認める 

 

 整骨院で治療中の患者（捻挫）を、同時期に受診した整形外科で診断されなかったことが柔

整療養費申請の要件を満たしていないとして、トランスコスモス健康保険組合（以下、トランス

健保）が昨年 8 月に行った不支給処分が、審査請求で覆った。関東信越厚生局社会保険審

査官が、平成 28 年 12 月 21 日付の審査請求の「決定書」で処分の取り消しを命じた。 

 

 本件の患者はトランス健保の被保険者である組合員で、平成 28 年 3 月分と 4 月分の柔整

療養費申請が不支給処分されたことを受け、代理人を介し、不服申立ての審査請求を同年

10 月に行った。代理人は、施術を行った柔整師が所属する全国柔整鍼灸協同組合（全柔協）

の専務理事・上田孝之氏が務めている。 

 本件で問題となったのは、トランス健保の不支給理由だ。患者は平成 28 年 3 月と 4 月に整

骨院へ計 4 回来院し、「右肩関節捻挫」「左膝関節捻挫」の治療を受け、施術費用を療養費と

して申請した。また、３月中旬の同時期に整形外科にも来院しており、「頚椎椎間板症」等の

治療を受けた。これに対し、トランス健保は、整形外科では「右肩関節捻挫」「左膝関節捻挫」

の診断がされていない上、患者が捻挫について医師に訴えず、また医師も「右肩関節捻挫」

「左膝関節捻挫」を認識していないことから、健康保険法第 87 条第 1 項の規定する「保険者が

やむを得ないものと認めるときは、療養の給付等に変えて、療養費を支給することができる」と

の条件を満たしていないとして不支給処分を行った。 

 決定書では、不支給処分の取り消しについて、「頚椎椎間板症のため整形外科で受診して

いるが、右肩関節捻挫、左膝関節捻挫についての診断が下されていないことに、申請とは矛

盾がある旨の理由によって、療養費の支給対象外とする項目は見当たらないと言わざるを得

ない」「健保法第 87 条第 1 項目の規定に該当していないとは言えない」との理由を挙げ、トラ

ンス健保の主張を退けた。 

 

解説 

 今回の審査請求で、仮にトランス健保の主張が認められ、まかり通るようなことになれば、話

が『以下との併給・併用の禁止』にも飛び火し、患者が保険で柔整施術を受ける権利は大きく

制限される事態になりかねない。決定書の中に、「医師が整骨院の治療を認識していないと整

骨院の保険が利かないというのはおかしいのではないかと思います」との請求人（患者）の言

葉を目にした。本事例は明らかに保険者の行き過ぎた判断といえ、今後、類似の不支給処分

には必ず声を上げなければならない。（編集局・倉和行） 
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第 20 回日本統合医療学会 

柔整師に「エコー」の使用を推奨 

擦過鍼、認知症の症状改善に有用 

 
 第 20 回日本統合医療学会が昨年 12 月 23 日から 25 日まで、東北大学医学部星稜キャン

パス（仙台市青葉区）で開催された。テーマは『統合医療に科学の目を日本から』。 

 シンポジウム『医業類似行為・相補代替療法の社会化に向けて―現状と課題』の演者のう

ち、鍼灸・柔整業界からは東京有明医療大学保健医療学部鍼灸学科の坂部昌明氏が登壇。 

 山口氏は柔整師の施術内容や資格制度、教育制度などについて概説した。また超音波画

像観察装置（エコー）の有用性に触れ、公益財団法人柔道整復研修試験財団では、安全性

の担保の観点からエコーの利用を推奨しているとし、同大学でも「画像診断学」をカリキュラム

に取り入れ、卒後すぐに臨床でエコーを使えるようになるレベルの教育を施していると述べた。 

 坂部氏は相補・代替医療について「正当な行為で、正当な知識と技術があれば、その点で

妥当な治療行為の提供といえる」と示唆した。しかし、収益や採算性がなければ業として成り

立たず、病院や診療所で採用されにくいと述べ、業界団体もしっかりとしていなければ、省庁

はおろか国民にも声が届かないと指摘。ほかの専門家とともに医療尾野グランドデザインを議

論する素地を作っていくことが期待されると述べた。 

 シンポジウム『認知症に対する鍼灸治療の試み』は公益社団法人日本鍼灸師会（日鍼会）

地域ケア推進委員会の松浦正人氏と吉村春生氏、学校法人後藤学園中医学研究所所長の

兵頭明氏が講演を行った。 

 松浦氏は日鍼会が推奨している卒後研修の一つ、「介護予防運動指導員養成講座」につい

て解説。同講座は東京都健康長寿医療センター研究所に登録されており、運動指導だけでな

く、「認知症予防特論」「失禁予防特論」「口腔機能向上特論」など多彩な講義が受けられると

話した。 

 吉村氏は、擦過鍼を利用した介護予防に取り組

んできた大阪府鍼灸師会が「NPO 法人日本擦過鍼

協会」を設立したと述べ、擦過鍼の更なる普及啓発

を進めていくとした。また、擦過鍼の一種である小

児はりのルーツは、平安時代、大阪に設立された

「中野降天鍼療院（ナカノアマクダルハリヤ）」に遡

るとする説を披露。初代・治平の頃、弘法大師が布

教途上で当家に宿泊した例として、当時最新の鍼

術と、木製の経穴人形と金針を授与したとの伝説

があると話した。1763 年発行の『摂津平野大絵図』

にも「中野村小児鍼師」として記されていると説明。

明治時代の 41 代目・新吉は西洋医学を取り入れ

た独自の鍼法を確立して評判を呼び、近畿一円か

ら「中野鍼まいり」として一日 500 人以上が訪れたと

いう記録もあると語った。 

2015.3 月 の

『医道の日本』
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 兵頭氏は文科省の委託事業で同学園が開発した『西洋医学系・介護福祉系・鍼灸医学系 3

分野連携型モデル教材』に触れ、動画学習サイト「ノバセル」で無料視聴できると紹介し、利用

してほしいと呼びかけた。 
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 スマートフォン

などでどこでも手軽

にインターネットで

情報を早く手に入れ

る事ができて、とて

も便利になった世の

中ですが、さまざま

な落とし穴があると

いうことを認識しな

ければなりません。 

 ランキングや口コ

ミなどを参考にして

お買い物したり、飲

食したりすることも

多いと思いますが、

まずは、自分が賢く

ならなければなりま

せんね。 
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ニューフェイス紹介 
＊1 月より山田明日香さんが事務局の仲間入りをしました。皆さん、

どうぞよろしくお願いいたします。

 この度、北海道鍼灸マッサージ柔整協同組合でお世話になること

となりました、山田明日香と申します。

 ８年間横浜に住んでおりましたが、長く暮らした札幌での日々が

忘れられず、昨年の夏に札幌へ再び転居してまいりました。

札幌に帰ってきて改めて感じることは、冬の寒さの厳しさと雪の

量の多さ、そして北海道日本ハムファイターズの試合を観戦できる喜びです。関東で

もファイターズの試合を観戦しておりましたが、やはりホームでの応援はビジターの

試合をはるかに超える熱量があり、より選手を身近に感じることができます。昨年は

手に汗握る展開の試合が多く、首位との

敗後の 4 連勝での日本一達成と、大変熱いシーズンを過ごすことができました。

これまでホテル業・IT 業の事務を長く経験し、スキルアップに努めてまいりました。

しかしながら、これまでの業種とは全く異なりご迷惑をお掛けしてしまうこともある

かと存じます。皆様のお役に立てるよう努力してまいりますので、どうぞよろしくお

願い致します。 

今月のお歌
●金糸銀糸の 糸が紡いだ 

 箪笥の中で眠っていた着物たちが、プロの手によりリフォームをして洋服に変わり

ました。 

 

●母の手で 着付けられたる

 子供のころから着物は、母に着せてもらっていたのですが昨年母が亡くなりました

ので、思いきってドレスや、ワンピース、バックに作りかえたのです。

 着物や帯たちも喜んでいるようで、私も華やいだ気持ちになっています。
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さんが事務局の仲間入りをしました。皆さん、

どうぞよろしくお願いいたします。 

この度、北海道鍼灸マッサージ柔整協同組合でお世話になること

となりました、山田明日香と申します。 

８年間横浜に住んでおりましたが、長く暮らした札幌での日々が

忘れられず、昨年の夏に札幌へ再び転居してまいりました。 

札幌に帰ってきて改めて感じることは、冬の寒さの厳しさと雪の

量の多さ、そして北海道日本ハムファイターズの試合を観戦できる喜びです。関東で

もファイターズの試合を観戦しておりましたが、やはりホームでの応援はビジターの

試合をはるかに超える熱量があり、より選手を身近に感じることができます。昨年は

の試合が多く、首位との 11.5 ゲーム差を覆してのリーグ優勝・

連勝での日本一達成と、大変熱いシーズンを過ごすことができました。

業の事務を長く経験し、スキルアップに努めてまいりました。

しかしながら、これまでの業種とは全く異なりご迷惑をお掛けしてしまうこともある

かと存じます。皆様のお役に立てるよう努力してまいりますので、どうぞよろしくお

                     

今月のお歌   
 西陣の 帯が雅な ジャケットに代る 

箪笥の中で眠っていた着物たちが、プロの手によりリフォームをして洋服に変わり
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子供のころから着物は、母に着せてもらっていたのですが昨年母が亡くなりました

ので、思いきってドレスや、ワンピース、バックに作りかえたのです。

着物や帯たちも喜んでいるようで、私も華やいだ気持ちになっています。
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量の多さ、そして北海道日本ハムファイターズの試合を観戦できる喜びです。関東で

もファイターズの試合を観戦しておりましたが、やはりホームでの応援はビジターの

試合をはるかに超える熱量があり、より選手を身近に感じることができます。昨年は

ゲーム差を覆してのリーグ優勝・2 連

連勝での日本一達成と、大変熱いシーズンを過ごすことができました。 

業の事務を長く経験し、スキルアップに努めてまいりました。

しかしながら、これまでの業種とは全く異なりご迷惑をお掛けしてしまうこともある

かと存じます。皆様のお役に立てるよう努力してまいりますので、どうぞよろしくお

                      

 

箪笥の中で眠っていた着物たちが、プロの手によりリフォームをして洋服に変わり

子供のころから着物は、母に着せてもらっていたのですが昨年母が亡くなりました

ので、思いきってドレスや、ワンピース、バックに作りかえたのです。 

着物や帯たちも喜んでいるようで、私も華やいだ気持ちになっています。 
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